

SEMINARIO SOBRE TEMAS DE EUROPA EN EL INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS

Durante los días 6 al 10 de abril el profesor don Juan Velarde Fuentes desarrolló el tema «Economía y Sociedad en un país de la periferia europea: España», con arreglo al siguiente programa: «El talante económico del español», «El hambre en España», «Nacimiento del liberalismo económico español», «El pensamiento económico español en el siglo XIX y su papel en nuestra estructuración económica» y «La dictadura de Primo de Rivera: Las formas sociales determinantes de su política económica».

El profesor don Juan Beneyto Pérez desarrolló el tema: «Europa, producto de la integración cultural», durante los días 14, 15 y 16 de abril, con arreglo al siguiente programa: «Las personas», «Los bienes» y «Los mensajes».

Durante los días 20, 21 y 22 de abril, el profesor don Luis Bengoechea Baamonde desarrolló el tema: «La estrategia de la defensa europea», con arreglo al siguiente programa: «Consideraciones sobre Europa y la defensa», «La estrategia como ciencia militar» y «Aplicación de la estrategia a la defensa de Europa».

Los días 23, 24 y 25 de abril, el profesor don Jesús Gay Ruidíaz desarrolló el tema: «Las Instituciones europeas», con arreglo al siguiente programa: «Consejo de Europa», «Unión europea occidental», «Comunidad económica del carbón y del acero (CECA)», «Comunidad económica europea (Mercado Común)», «Comunidad económica de la energía atómica (EURATOM)», «Fusión de los ejecutivos», «El Parlamento europeo», «El tribunal de justicia de las comunidades» y «El derecho comunitario».

Seguidamente —durante los días 28, 29 y 30 de abril— el profesor don Luis Santiago de Pablo desarrolló el tema: «La Europa del Este», con arreglo al siguiente programa: «El Estado: Estructura política formal», «El Partido: Ideología y política» y «La Sociedad: El ciudadano y el hombre nuevo».

Durante los días 6, 8 y 11 de mayo, el profesor don Jesús Fueyo Alvarez desarrolló el tema: «La dinámica de las fuerzas políticas europeas», con arreglo al siguiente programa: I. "*Retrospectiva*: El ocaso de la estructura política burguesa.—Decadencia y confusión de las políticas, Dialéctica de la razón ideológica. Psicoanálisis del irracionalismo. La tensión Sociedad-Estado: el nuevo cuerpo político. La deseuropeización de la Historia. Escatología de la Europa burguesa». II. "*Panorámica*: Teoría de la mentalidad política post-burguesa. —Ideología y Mentalidad. La dinámica de las reacciones. Apocalipsis de los fascismos. El medio y el centro. La melancolía política de la izquierda. Metamorfosis de los socialismos. La crisis de la revolución perma-

ACTIVIDADES

nente y las mutaciones comunistas. La confusión democrática». III. "Prospectiva: Últimas y primeras políticas del Renacimiento Europeo». —El planteamiento de un renacimiento político europeo: posibilidad y límites. Más allá de las políticas, sinarquias y tecnocracias. Los falsos renacimientos: Revisionismos y Neologismos. La crisis de la «Polis» europea. Prospectiva de la subversión: el «ethos» del salvajismo político. Prospectiva del renacimiento político: antropología y pedagogía del nuevo europeo».

El profesor don Enrique Couceiro Núñez, durante los días 12, 13 y 14 de mayo, desarrolló el tema: «Europa como meta de la emigración», con arreglo al siguiente programa: «Europa, la meta», «El europeísmo de los emigrantes» y «El futuro».

LAS «DESCOBERTAS» DE PORTUGAL FUERON INVENCIONES CIENTÍFICAS

En el «Ya» correspondiente al 26 de mayo actual, se publica un artículo del miembro del Consejo de Redacción de esta *Revista*, profesor don Román Perpiñá y Gráu que, por su interés, reproducimos:

«Deseo unirme al homenaje a Portugal que España toda le ha rendido, con motivo de la estancia de nuestro egregio huésped, el profesor Caetano; y no con vanas alabanzas, sino, primero, con la proclamación objetiva de una verdad: las «descobertas» de Portugal en Africa y Asia fueron invenciones científicas; y luego veremos sus lógicas consecuencias.

La prueba sintéticamente, es la siguiente: La Escuela de Navegantes, fundada en Sagres y genialmente dirigida por el infante don Enrique, fue lo que hoy se denominaría Instituto de Investigaciones Científicas para el descubrimiento de Africa y de la ruta marítima meridional hacia el Lejano Oriente. Instituto científico y técnico de navegación, al cual el infante llamó a los cerebros más esclarecidos en cartografía (varios mallorquines), geógrafos, técnicos en construcción naval, de arte y técnica de navegar, etc., que realizaron un metódico trabajo en equipo y que, con racional aplicación técnica emprendieron sistemáticamente las investigaciones (las *pesquisas*, en portugués) por los hasta entonces ignotos mares y costas de Africa, milla a milla, descubriendo tierras y conociéndolas, doblando por primera vez el Cabo, que el rey bautizó de la Buena Esperanza, ya no más tenebroso; remontando hasta Melinde, y de allí, en el descubierto monzón, a la India, y más tarde, hacia el Pacífico para nosotros oriental.

El gran poeta universal, Luis de Camoens, luego de relacionar descubridores y en síntesis corográfica, los periplos portugueses, concluye: «He aquí las nuevas regiones de Oriente, que vosotros (todos) ahora al mundo dais.»

El fruto de las investigaciones fue, pues, un innegable descubrimiento, una verdadera invención como la de Fleming o la de otros galardonados premios Nobel. Y fue invención de un continente, de una ruta marítima vital para el mundo y de los aún fabulosos espacios del sur y sureste asiáticos hasta el mar de la China y Japón. Camoens lo dice: son espacios «nuevos», pero añade mucho más: que «ahorá dais», ofrecéis al mundo.

Las consecuencias de esas verdades son muy importantes: Portugal es el único país cuyos territorios africanos y lo que le resta en Asia no pueden calificarse de colonias, en el sentido que actualmente se les ha dado. Son y fueron sin lugar a dudas, inventos territoriales, fruto de la inteligencia metódica, aparte del justamente celebrado valor y esfuerzo de sus navegantes.

De otra parte, los territorios africanos que ocuparon las potencias europeas, éstos sí que constituyeron acciones de colonialismo en el sentido actual,

ACTIVIDADES

puesto que fueron fruto de la Conferencia de Berlín de 1885, por lo cual dichas potencias se «repartieron» sobre una mesa el Africa que los portugueses habían descubierto, es decir, inventado, fruto de su científica metodología, no solamente sin pagarle o reconocerle «royalties» simbólicas, sino conspirando hoy en día contra Portugal y quizá, en círculos de prepotencias, incitados por inconfesables intereses.

Otras razones y verdades jurídicas, políticas y humanas abonan el respeto universalmente merecido hacia los espacios portugueses ultramarinos; aquí nos hemos limitado, muy escuetamente, al lógico reconocimiento de la perenne justicia histórica y universal en sus orígenes y fundamentos del más elemental derecho científico y de gentes; repetimos, como sentido homenaje objetivo y con personal solidaridad—que no dudamos comparten todos los españoles—hacia el admirable pueblo y nación portuguesa.

Román PERPIÑA

REUNIONES DE LA SECCION DE RELACIONES INTERNACIONALES DEL INSTITUTO DE ESTUDIOS POLITICOS Y CONSEJO DE REDACCION DE LA «REVISTA DE POLITICA INTERNACIONAL».

Sesión del 7 de abril.—Se procede al examen de los acontecimientos mundiales de interés seccional. El señor Cordero Torres lee el temario, que consta de los siguientes puntos: 1) El asesinato del embajador alemán en Guatemala: extensión de la criminalidad internacional. 2) Hacia una nueva coalición en Finlandia. 3) Massachussets y Florida desafían las leyes federales. 4) El Líbano entre dos fuegos y la unificación de la resistencia palestina. 5) Reajuste supuesto en el mando soviético. 6) El fin de la rebelión en Sudán. 7) La «política del dinero» en Europa Occidental. 8) Agravamiento en Irlanda ocupada. 9) La cooperación industrial hispano-portuguesa. 10) Camboya, nuevo escenario bélico multinacional. El examen de estos puntos se somete a todos los reunidos.

Sesión del 14 de abril.—El temario examinado consta de los siguientes puntos: 1) Conversaciones en Washington del ministro español de Asuntos Exteriores. 2) Entrevistas de Sisco en El Cairo. 3) El confuso panorama de Indochina. 4) Nuevo plan británico de pacificación en el Próximo Oriente. 5) Repercusiones del asesinato del embajador alemán en Guatemala. 6) Maniobras navales soviéticas a lo largo de la costa noruega. 7) Regreso de Brandt a Bonn y declaración acerca de los resultados logrados en Washington. 8) Preparación de las conversaciones «Salt» en Viena. 9) Acuerdo comercial nipo-norteamericano. 10) Reunión de los ministros de Agricultura de la C E E.

Sesión del 21 de abril.—El temario examinado consta de los siguientes puntos: 1) Las elecciones presidenciales colombianas. 2) La tentativa de desembarco en Cuba. 3) ¿Cooperación hispano-marroquí en los fosfatos del Sahara? 4) Complicaciones en Jordania, Líbano y otros países vecinos. 5) El viaje de Sisco por el Próximo Oriente. 6) El acuerdo comercial nipo-chino. 7) Tensión entre la CEE y Grecia. 8) Comentarios sobre las relaciones hispano-portuguesas. 9) Informaciones sobre un futuro acuerdo hispano-yanqui. 10) Violencia en Irlanda del Norte. 11) Alteración en los planes de exploración lunar. 12) Elecciones regionales en Alemania Occidental 13) El vicescanciller alemán en Madrid. 14) Licinio de la Fuente en Holanda.

Sesión del 25 de abril.—El temario, preparado como en las anteriores sesiones por el señor Cordero Torres, consta de los siguientes puntos: 1) El pri-

ACTIVIDADES

mer satélite chino. 2) Los acuerdos hispano-germanos. 3) Tras las elecciones sudafricanas. 4) La visita a España del director de la O. I. T. 5) Acuerdo comercial hispano-polaco. 6) Visita a Madrid del cardenal Slipj y del alcalde de Jerusalén. 7) La situación en Trinidad. 8) Discrepancias interiores en Bonn.

Sesión del 5 de mayo.—El temario examinado consta de los siguientes puntos: 1) Visita de López Bravo a Marruecos. 2) Venida de Caetano a Madrid. 3) Camboya, problema mundial. 4) La conferencia interasiática de Yakarta; 5) Marcha adelante del Plan Mansholt. 6) Política y situación financiera de los Estados Unidos. 7) Las gestiones inteárabes de Nasser. 8) Recomendaciones de la CEPAL. 9) El incidente diplomático de Nairobi.

Sesión del 11 de mayo.—El temario examinado consta de los siguientes puntos: 1) El «plan de paz» de Eban y la gestión unificadora de Nasser. 2) Manifestaciones estudiantiles en los Estados Unidos. 3) El inacabable esfuerzo bélico en Camboya. 4) Acuerdo ruso-chino. 5) El tratado checo-soviético. 6) Elecciones locales en Gran Bretaña. 7) La colaboración entre los partidos en Colombia. 8) La venida de Caetano a Madrid y los acuerdos peninsulares. 9) El plan Gromyko sobre la ONU. 10) Los XXV años de «paz» mundial. 11) La crisis irlandesa.

Sesión del 18 de mayo.—El temario examinado consta de los siguientes puntos: 1) Los nuevos acuerdos hispano-portugueses. 2) Las informaciones inglesas sobre Gibraltar y su desmentido español. 3) Anuncio de la venida de Rogers a España. 4) La difícil conferencia de Yakarta. 5) El problema de la pesca en el Cantábrico. 6) Las huelgas y las elecciones regionales en Italia. 7) La visita del ministro marroquí de Relaciones a Londres. 8) Tirantez entre el Ejecutivo y el Congreso norteamericano. 9) Nuevo Gobierno en Bolivia. 10) La interminable crisis finlandesa. 11) Disturbios comunales en la India. 12) El problema de las islas Bahrein. 13) Exito de la propuesta española en el Congreso de Seguridad. 14) Prospecciones petrolíferas soviéticas en Argelia.

Sesión del 25 de mayo.—El temario de acontecimientos de interés seccional consta de los siguientes puntos: 1) Los nuevos acuerdos peninsulares. 2) La próxima visita de Rogers a Madrid. 3) Las bajas en las Bolsas mundiales. 4) Las elecciones regionales italianas. 5) Dificultades en el diálogo interalemán. 6) Agravamiento de los choques en Palestina. 7) La política sudafricana de Malawi. 8) Convocatoria de elecciones en Inglaterra. 9) El Congreso, contra los poderes de Nixon. 10) La agitación política en Argentina. 11) Tentativas del grupo de Yakarta sobre Indochina. 12) Disturbios en Indostán.

GASTOS DE DEFENSA DE LOS PAISES DE LA OTAN (1949-1969)

Las cifras indicadas en el cuadro que sigue representan los pagos realmente efectuados o los que deben ser hechos efectivos en el curso del año civil. Estas cifras se fundan en la definición de la OTAN en cuanto a gastos de defensa.

En razón de las diferencias existentes entre esta definición y las definiciones nacionales, tales cifras pueden acusar variaciones notables con relación a las cifras correspondientes que indican las autoridades nacionales o que figuran en los documentos presupuestarios nacionales.

Las cifras indicadas por los Estados Unidos y por el Canadá engloban los gastos efectuados por ambos países dentro del marco de sus respectivos programas de ayuda militar. Las que dan a conocer los países europeos de la OTAN no incluyen el valor del material recibido en concepto de ayuda militar suministrada por los antedichos países americanos.

PAISES	UNIDAD MONETARIA (a)	GASTOS EFECTIVOS											PREVISIONES
		1949	1954	1960	1961	1962	1963	1964	1965	1966	1967	1968	1969
Bélgica	F. belga	7.653	19.925	19.161	19.561	21.111	22.230	24.853	25.036	26.313	28.432	30.110	32.530
Canadá	\$ canad.	372	1.771	1.654	1.715	1.810	1.712	1.813	1.659	1.766	1.965	1.927	1.937
Dinamarca	Cor. dan.	360	885	1.113	1.180	1.551	1.651	1.764	1.974	2.080	2.249	2.591	2.657
Francia	Franco	4.748	11.710	19.162	20.395	22.184	22.849	24.280	25.300	26.732	28.912	30.200	31.700
Rep. Federal Alem. (b)	DM.	—	6.287	12.115	13.175	17.233	19.924	19.553	19.915	20.254	21.408	19.310	20.666
Grecia	Dracma	1.630	3.428	5.110	5.034	5.102	5.385	5.647	6.290	7.168	9.390	11.003	12.611
Italia	Lira	301	543	710	749	861	1.031	1.118	1.212	1.342	1.359	1.403	1.418
Luxemburgo	F. lux.	112	566	263	290	355	348	462	477	497	413	374	401
Holanda	Florín	680	1.583	1.728	2.013	2.186	2.307	2.661	2.714	2.790	3.200	3.280	3.691
Noruega	Cor. nor.	370	1.141	1.058	1.179	1.371	1.465	1.570	1.897	1.947	2.097	2.300	2.614
Portugal	Escudo	1.419	2.100	3.023	4.922	5.744	5.724	6.451	6.680	7.393	9.575	10.329	9.671
Turquía	Lib. tur.	556	936	2.405	2.718	2.980	3.157	3.443	3.821	3.996	4.596	5.159	5.730
Inglaterra	£	779	1.569	1.657	1.709	1.814	1.870	2.000	2.091	2.153	2.276	2.310	2.314
Estados Uni.	\$ USA	13.503	42.786	45.380	47.808	52.381	52.295	51.213	51.827	63.572	75.484	80.597	79.774
REGION													
Total Europa (c)	\$ USA	4.825	11.741	14.236	15.339	17.408	18.756	19.706	20.574	21.475	22.994	22.217	23.025
Total Amér. N.	\$ USA	13.875	44.557	47.034	49.523	54.096	53.879	52.890	53.362	65.205	77.301	82.380	81.566
Total OTAN (c)	\$ USA	18.700	56.298	61.270	64.862	71.504	72.635	72.596	73.936	86.680	100.295	104.597	104.591

ACTIVIDADES

Explicación de las notas que figuran en el cuadro:

a) Las unidades monetarias se expresan en millones, excepto las libras, que se indican en miles de millones.

b) Antes de ingresar en la Organización del Tratado del Atlántico Norte (mayo de 1956), la República Federal Alemana contribuía a los gastos de defensa de algunos países de la OTAN mediante el pago de gastos de ocupación; asumía, además, algunos otros que entran igualmente en el marco de la definición de la OTAN relativa a los gastos de defensa. Fuera de estos gastos de defensa (definición de la OTAN), las autoridades alemanas tienen que efectuar cada año importantes desembolsos con relación a Berlín, por la situación excepcional de esa ciudad y la necesidad de asegurar sus condiciones de vida, en interés mismo de la defensa del mundo libre. Tales gastos no figuran en las cantidades indicadas en el cuadro que sigue, pues no las engloba la definición de la OTAN. Según lo previsto, alcanzarían 3.075 millones de DM en 1969.

c) Los totales relativos a Europa y la OTAN no comprenden, respecto de 1949, los gastos de defensa de la República Federal Alemana y, por esta razón, no son comparables directamente a los totales de los años siguientes. Por otra parte, al estar establecidos estos totales sobre la base de las paridades oficiales en vigor, la comparación entre dos años sucesivos puede ser un tanto inexacta si uno o varios países modificaron la paridad de su moneda en el curso de alguno de esos años.

(Del «Boletín de Difusión del Estado Mayor del Aire», número 346)

DOCUMENTACION INTERNACIONAL

